

Administración espiritual del Regimiento número 3, el capellán don Luis Barroso.

Se ha participado a la Subinspección de las armas generales haber sido nombrado Gobernador P. M. Interino de Mindanao, el coronel de Infantería, procedente de la Península, don Luis Prats.

Desde que se dispuso que el embarco de pasajeros en los vapores de la Laguna no se efectuara por el pantalan de la isla de la Convalecencia, se verifica aquella operación por medio de bancas, no todo lo capaces que fuera de desear, y con grave riesgo de los que tienen precisión de utilizar aquel medio.

Pero no consiste en esto solo la dificultad con que se tropieza, sino que para trasladarse a la orilla del río hay necesidad de atravesar un semibanco y un zacatal, sin camino ni vereda trazados.

Urge habilitar un sitio a orillas del río en donde emplazar un pantalan, al cual atraquen los vapores, de modo que se eviten las innumerables molestias y peligros que experimentan las personas, a quienes sus negocios ó deberes obligan á emprender el viaje á la Laguna de Bay.

De aplaudir es el celo con que hoy llena su cometido la Guardia civil veterana, y así como alguna vez hemos llamado la atención acerca de varias deficiencias observadas, cumplimos hoy gustosos el deber de poner de relieve el buen servicio que presta, su exactitud y puntualidad, y la satisfacción con que el vecindario vé este adelanto de nuestra policía urbana.

En vista del satisfactorio estado de la salud pública, se ha dispuesto por el Comandante que, desde el día de hoy, cese el servicio de desinfección en todos los distritos del radio municipal.

Ayer tarde, á las seis, se reunió en el Palacio Arzobispal, bajo la presidencia de S. E. I., la Comisión Superior de Instrucción primaria, habiendo informado en varios asuntos que tenía pendientes de su examen.

La sesión terminó á las siete y media sin haber podido concluir sus trabajos la Comisión, por lo cual se volverá á reunir el lunes á la misma hora.

Ayer se pusieron en pública almoneda los efectos que componían una de las tiendas de sari-sari de la Escolta; aquella en que su dueño vendía un café que le daba moquillo al que lo tomaba.

La almoneda tuvo por objeto hacer efectiva la multa que al coletudo impuso el Corregimiento y que no satisfizo.

Si se ejerciera mucha vigilancia con las demás tiendas del mismo género, es posible que dentro de algunos meses no existiera ninguna.

En todas se vende café.

ARREPENTIMIENTO

Si, amigo y jugueteo Comercio; nos hemos arrepentido. ¡Valía tan poco la cosa! Pero no has caído en el quid, tú que eres tan sagaz y marrullero. Todo ha sido por darte un ejemplo que debes imitar; para que te arrepientas, ó te convenzas de que en punto á quedas, tus amigos los chinos son los que deben de quedarse allá por su tierra.

Vamos á ver; un esfuerzo, y adelante. Ya sabes aquello de: «es de sábios mudar de consejo.»

Se han dado las órdenes oportunas por la Inspección general de Sanidad, para que vayan regresando de Morong los alumnos de Medicina cuyos servicios no sean necesarios en aquel punto.

A la amabilidad del Excmo. Sr. Director general de Administración civil, debemos dos ejemplares del Compendio de Historia Universal, escrito en castellano y moro magindanao, por un estudioso jesuita de la Misión de estas islas.

También hemos recibido una cartilla, escrita en ambos idiomas, que, como el libro antes citado, ha de producir grandes beneficios al progreso é ilustración de aquellos habitantes.

Mucho agradecemos el obsequio.

¡CONQUE... TEATRO?

¡Hombre! Hay ocasiones en que se lo llevan á uno los diablos, cuando ve que personas que discurren bien, pierden la cabeza hasta el punto de hablar seriamente de tonterías.

Y una de las tonterías y de las más gordas—perdóneme los aludidos—es hablar de teatros en este Manila de proyectos y siestas.

Unos lo toman por el lado sublime, otros por el ridículo, con lo que inútil parece añadir que unos están á un paso de otros y todos á la vez procuran, por cuantos medios están á su alcance, que la obra no se realice, porque el día en que esto sucediera—que no sucederá—pero, en fin, si sucediera—que ya digo que no sucederá—se acabaría el asunto y nadie entonces los pros y las contras que se habrían quedado en el untero por parte de defensores é impugnadores!

—¡Hace falta un teatro digno de esta cultísima capital, pues... (allá van cincuenta docenas de ditirambos al progreso, al desarrollo de la población, á la educación en las masas... y á la influencia del maní en las costumbres patriarcales del Archipiélago)... ¿Qué dirán nuestros vecinos? ¿Qué dirán las naciones extranjeras?

—¿Quién dijo teatros ni cosa que se les parezca? Pues qué? Estamos en disposición de pedir golterías cuando no tenemos para atender á las primeras necesidades? Si miraran muy mucho los que tal intentan antes de dar un paso. Mercados, escuelas, luces, adoquines, algodón, cerato simple...!

—El Municipio deba extender su mano protectora sobre los capitales y prometerles jorganzas para atar á sus perros.

—El Municipio tiene otras cosas en que pensar, que en traer cancanistas y titirmundis.

—El teatro ilustra.

—El teatro no sirve para nada.

—Suscripción pública.

—Juiciativa particular.

—Pitos.

—Flautas.

Esta viene á ser desde hace seis años la discusión entre amigos y enemigos de la idea; pero entretanto la capa, ó sea el teatro, no parece.

Y no parece porque ya van pasando los tiempos de las gangas y eso es lo que siempre se ha perseguido aquí con más empeño.

¡Qué bonito, si el Ayuntamiento entablara negociaciones con el cuerpo de Ingenieros para eso de la zona polémica, que parece la única piedrecita que estorba la realización de nuestros bellos ideales, y al instante disponer la edificación de un teatro que las generaciones venideras nos tengan por locos, enviar agentes á contratar compañías de primo cartello, abrir en seguida un abonó á medio peso palcos, á peseta butacas y á chico!o paraíso! ¿Eh?

En seguida las familias más pudientes se reunirían en racimos de tres ó cuatro para que saliera más económico y... á vivir.

Por supuesto, si se repetía una obra un par de veces, en seguida *mairón reclamo* y gritos en el cielo sobre abusos de empresas y los periódicos á defender los intereses del público *etcétera, etcétera*.

Y al artista que se condujera mal, á la cárcel; si reincidía, á presidio y si pecaba de nuevo... entonces... entonces al palo sin apelación.

¡Juiciativa particular! Sí, y un jamon. ¡Para eso están los capitalistas aquí, para gastarse los cuartos amontonados á fuerza de años en una cosa que al fin y al cabo daría menos que la venta de buyos al menudeo.

Pues ahí, que no hay veinte mil medios más productivos y menos expuestos.

Se compra un terreno, se hipoteca, con este importe se levanta una casa, nueva hipoteca y en seguida á alquilar el local, si es posible al Estado que paga bien y vengán esos pesos que dan para abonar intereses y ganarse la diferencia con toda tranquilidad.

¿No gusta? Empresa de carromatas; con conocer el *tagalog* y tener la mano un poco dura, dicen los inteligentes que se sacan dos pesos diarios por carricoche—¡Un negocio loco!

¿Qué? Tampoco? Pues no son ustedes descontentadizos ni nada, ¿Y el zacate, que no hay más que dejar á la hierba que crezca y ella sola se convierte en dinero?

Esto, en lo que puede decirse así, de pronto, que si empezamos á pensar en que los chinos negocian nuestro dinero adelantándose en *pequeñas dosis* por sí acaso, ó nos vamos á Hong kong y luego volvemos y nos vamos otra vez y otra vez tornamos y así sucesivamente, sin que por eso nos podamos explicar el precio del giro ni otras menudencias.

La misma vulgaridad del préstamo... cualquier cosa dá mas que el teatro dichoso para quien pueda disponer de un puñado de pesetas.

¿A qué exponerse entonces? Al fin y al cabo, para quien es don Juan con doña María le basta, y si el público hasta ahora no solo se ha conformado con lo que hay, sino que, dadas sus inclinaciones, cabe en una noche todo dentro de uno de los actuales templos que Manila tiene erigidos al arte, bien puede seguir lo mismo.

Cada público tiene el teatro que se merece.

U. del G.

Las obras de reparación que, según dijimos, se proyectaba llevar á cabo en el teatro *Filipino*, serán un hecho en breve.

Anteayer quedaron contratadas, obligándose el encargado á terminarla para el catorce ó quince del entrante mes.

Tendremos, pues, un local regular en donde aplaudir á la compañía de zarzuela. ¡Ya se nos hace la boca agua!

Felicitemos cordialmente á nuestro querido amigo don Juan José Harvás por el nombramiento de director de las aguas de Carriedo, hecho á su favor por la Corporación Municipal, cargo que, con aplauso de todos, viene sirviendo interinamente hace muchos meses.

Sabida es la decidida afición del natural á toda clase de juegos, prohibidos ó no.

Pues ahora, según parece, ha dado á los estudiantes indígenas por jugar á la *tanga* olvidándose de estudiar y de asistir á las clases, á pesar de las severas amonestaciones y penas que les imponen sus profesores.

La veterana también ha tomado cartas en el asunto y de presumir es que, en breve, desaparecerá el vicio que se iba apoderando de los jóvenes alumnos.

El libreto de la zarzuela *El anillo de hierro* ha pasado á informe de la censura.

Mr. Abell ha vuelto á levantar su tienda en el circo de Bilibid, que, por prudencia había abatido al primer anuncio del temporal pasado.

Sabemos que pronto se presentará un nuevo caballito que hace diferentes ejercicios, así como que se está ensayando una pantomima.

Así, así, Mr. Abell; de lo contrario, el público que acuda al espectáculo será una verdadera paradoja.

Vuelven á aparecer en el puente de España algunas planchas de palastro pidiendo á gritos el cambio por otras vacunadas, esto es, sin viruelas.

Y es que no se nos quiere creer.

que asistieron muchísimos fieles, fueron obsequiadas varias personas por el cura párroco del arrabal, R. P. Emilio Gago.

Por la tarde hubo novena y sermón, saliendo después la población que recorrió las calles del pueblo, seguida de un numeroso gentío y de cinco bandas de música.

A las diez y media se encendieron algunas piezas píficas de regular efecto, y muchos cobetones.

No han faltado cenas y bailes, y en general, en todas las casas del arrabal ha reinado gran animación y alegría.

Hasta el año que viene.

Ayer circuló el rumor de que el señor de la Cantera, electo Presidente de esta Real Audiencia, había solicitado su jubilación, y que habiéndose ofrecido aquel año puesto á los señores Alvarez Guerra y Martí y Correa, no lo habían aceptado.

En ningún centro oficial se confirmó la noticia, debiendo presumir, por tanto, que ha sido invención de algún desocupado.

La Secretaría de la Junta de Obras del Puerto llama á Miguel Miguez, español peninsular, cabo licenciado de Marina, para darle á conocer una resolución que le interesa y para que recoja varios documentos de su propiedad.

La Subinspección de las armas generales llama al español peninsular don Victoriano Hospital, comerciante que fué en Joló, para enterarle de un asunto que le concierne.

Mañana se dará vista, en la sala de lo criminal de esta Real Audiencia con asistencia del Ministerio fiscal, de la causa número 1091 seguida en el juzgado de la Unión contra C. R. (a) Y., por robo con lesiones, homicidio é incendio. Informará en el acto, el abogado don Tomás G. del Rosario.

Ayer mañana se reunió la junta consultiva de Obras públicas, aprobando los asuntos siguientes:

Proyecto de reparación y nueva construcción del tribunal de San Fernando de la provincia de la Unión.

Instancia del contratista de las obras de la casa Administración de Hacienda de la provincia de Cavite, solicitando 90 días de prórroga para la terminación de las mismas.

Liquidación de la obra de sustitución de la actual cubierta de nipa por otra metálica, en la casa cuartel de la Guardia civil de Talavera (Nueva-Ecija).

Tomamos de *El Comercio*: «De arribada.

»En prevision de que pudiera faltarle el combustible para rendir su viaje á Hongkong, el vapor *Visayas* ha vuelto de arribada á Manila. Sin duda le cogió el temporal, habrá tenido que capear y de ahí el mayor consumo de carbon y la probabilidad de que no le alcanzase para llegar al punto de su destino.

»Escritas estas líneas, nos dicen del vapor *Visayas*:

»A las 12 h. de la noche del día miércoles 26 de setiembre, estando en N. lat. 17.º 03 y log. 124.º 43 E. de San Fernando, principió el huracán á soplar con extraordinaria fuerza, arbolando mares del 4.º cuadrante que imposibilitaban andar al buque quedando á ratos sin gobierno, atravesado á los mares y entrando en cubierta barriendo lo que encontraba, siendo muy peligroso poder andar: á esa hora estaban todas las escotillas, botes, etc., bien asegurados así como también los toldos: á las 13 horas se conoció que el vórtice pasaba cerca, pero por el Norte, pues principió á rolar el viento hácia el O.; en seguida se puso al vapor á la capa haciendo el rumbo del Sur ó sea mura estribor: el buque trabajaba tanto en la arboladura y máquina que estábamos temiendo se nos hiciera alguna avería: se sondaron las bodegas encontrando sin novedad, y así pasamos la noche soplando el huracán siempre con extraordinaria fuerza. Amaneció el mismo pero rolarando el viento al OSO. y lloviendo muchísimo, lo cual favorecía porque siempre calma un tanto el mar: preguntado el maquinista qué cantidad de carbon tenía, dijo que solamente para dos y medio días; en vista de esto y del mal tiempo que todavía reinaba y encontrándonos á dos días de Hongkong en buen tiempo, determinó la junta de oficiales arribar á esta con el objeto de tomar carbon.»

Nuestro querido amigo el señor Coronel don Luis Prats, ha sido nombrado Gobernador P. M. de la Isla de Mindanao, para donde saldrá muy en breve.

EL VETERANO

(ROMANCE DE CIEGO.)
Se llam. *Aprodisio* Santos y tiene una cuchillada que le asestó con un bolo el *tulisan Calacala*. Al mando de *Vilabrille* hizo sufrida campaña tras el célebre *Tancad*, hasta que cayó la caza; y cuando cumplió su tiempo y le dieron cuatro *cualltas* por las *sobras* y los *pluses*, y pagó con ellos *trampas*, y se encontró de paisano y en el bolsillo sin blanca, echó *Aprodisio* sus cuentas y *vá y coge* y se reengancha. La vida de nuestro héroe en esta segunda etapa, fué más soñada y tranquila pues la pasó de ordenanza; y dulcemente corrieron los cuatro años, de *guagua*. Termina su compromiso y de nuevo sienta plaza, que otra vida no le gusta ni en otra parte se halla; mas esta tercera fase le hace purgar la pasada, pues de la *Zeca* á la *Meca* su pobre cuerpo no para; y hoy sale para *Joló*, y *vá á Cavite* mañana, y de Cavite á *Iloilo*, y de *Iloilo* á *Zamboanga*,

y de *Zamboanga* vá á *Vigan*, y de *Vigan* á *Balabac*, luego torna á *Cottabato*; y cuando apenas le faltan cuatro meses de servicio, lo destinan para el *Abra* en donde, sudando el quilo, asistió á la gran parada que aún hoy recuerda *Bangued* como comedia de magia. Después persiguió *igorrottes* y por fin se fué á su casa, con tres cruces en el pecho muy justamente otorgadas. Pero *Aprodisio* no sabe vivir sin cuerpo de guardia ni le gusta ir de paisano, por lo cual *echa* una instancia en la que pide el ingreso en la guardia Veterana. Se tramita el expediente, se atiende á lo que demanda y ya está nuestro *Aprodisio*, más contento que unas pascuas, de planton en una esquina vigilando lo que pasa, bien deteniendo á dos chinos, parando una carromata, ó llevando preso un *bábuy* que se escapó de su casa. No le molestan las aguas y así en las noches hermosas como en las encapotadas, con *salacot* unas veces, otras con la *teresiana*, con las botas ó *desealzo*, según el tiempo que haga, hoy corta un *nudo* de coches hecho en el puente de España, mañana manda ir al paso á otro coche en el de *Ayala* y en ese *provisional*—de la Quinta—que le llaman, examina cuidadoso las dos garitas tan majas, tan nuevas, tan *chichirricas* que del cielo le resguardan. Asiste á las procesiones; en el teatro no falta; vá á la *Luneta*, de turno; escudriña las ventanitas; en los juegos de *panguingue* también asoma su *gaita* cuando sospecha que *timban* ú otra clase de jugadas. Es el temor de los *suyas*, que le miman con *escama* y le obsequian con *coquillo*; también le temen los *batas* que salen por esas calles en horas descompasadas; cuando persigue á un *ratero* aunque á veces se le escapa, otras, en cambio lo coge; conque, vaya todo en gracia, que lo que no vá en suspiros, se compensa con las lágrimas: saluda á los oficiales de toda clase de Armas, y á los curas y señores con sombrero de *copalita*. Persigue la *perinola* como persigue la *tángana*, sorprende las *treintainas* disuelve los *tres en raya* y así está constantemente de la noche á la mañana, recibiendo, en recompensa de los trabajos que pasa, sofiones de todo el mundo, quejas injustificadas, atropellos del más fuerte, del pobre malas palabras, disgustos por todas partes. ¿Y todo, porqué? Caramba! Pues la cosa es bien sencilla; porque el guardia Veterana es de la justicia, agente. Y ¡ya con lo dicho basta, que la palabra *justicia* ha sido siempre antipática, lo mismo á los criminales que á las personas honradas!

R. G.

POBLACION DE LOS ARRABALES DE MANILA.

Son muy interesantes y se prestan á grandes y muy tristes comentarios, los siguientes datos estadísticos que *La Oceanía* publica ayer.

Esos comentarios sin embargo se resuman en estas dos palabras: *desalojamiento* y *sustitución*.

Véanlos ahora nuestros lectores.

	1885	1875	1855
Binondo	33,841	23,467	32,372
Tondo	22,241	21,058	31,227
Quiapo	5,675	6,480	7,567
Santa Cruz	11,020	11,500	16,612
Sampaloc	6,708	7,090	10,460
San Miguel	2,814	3,945	5,360
Dilao	4,381	4,620	8,875
Ermita	4,788	7,031	11,295
Malate	2,053	3,394	15,605
Totales	93,521	93,577	139,373

INHUMACIONES

Las verificadas el día 29 del presente mes, en los cementerios del radio municipal, son las siguientes:

29 DE SETIEMBRE.

	Adultos	Parturientos	Total
Sampaloc	»	1	1
Paco, nichos	»	»	»
Loma, Cementerio general	5	2	7
Tondo	1	1	2
Binondo	»	»	3
Santa Cruz	»	»	»
Ermita	»	1	1
Malate	1	1	2
Dilao	»	»	»
Loma, chinos	»	»	»
Totales	7	9	16

Segun su raza, fueron: españoles 00; indios 15; mestizos de *sangle* 1 y chinos 00; total, 16.

NOTAS DE COMUNICACIONES

Battambang participa que la comunicación con Bangkok, vía Saigon, está interrumpida.

SUCESOS VARIOS

SERVICIOS DE LA VETERANA
Por gestiones hechas por la Veterana para averiguar el paradero del dinero robado por el cochero Miguel Mendoza al chino Chi-Tiaco, el día 20 del corriente, resulta que el Mendoza había enterrado el dinero en un cerco del barrio de Cubao, comprensión de San Juan del Monte y propiedad de un tal Quintín, y que luego se lo habían repartido entre el Quintín y el teniente de justicia del barrio, llamado Nicolás de los Santos, el alguacil Carlos Rivera y otro que se llama Cosino; al Nicolás se le han encontrado pfs. 76, á un tal Ponciano Mauron, pfs. 43, y á otro llamado Alejandro Ignacio, pesos 50.

Se continúan las diligencias con la mayor actividad.

Al Gobierno civil fueron remitidos 13 individuos por encontrarse implorando la caridad pública.

También fué detenido el chino Go-dica, por estorbar el tránsito con su tienda ambulante.

Anteayer fué aprehendido el indio Julio Serrano, por sospechas de que pertenecía á la partida de malhechores del cabecilla Pedro Cabrera, cuyo individuo fué mandado capturar en 11 de noviembre de 1888 como fugado de la cárcel de Bulacan.

Victoriano de los Santos y Potenciano Rivera fueron aprehendidos por sospechas de que pertenecían á la partida de malhechores del cabecilla Pedro Cabrera; dichos individuos están mandados capturar desde 11 de abril por la Alcaldía mayor de Bulacan.

Por jugar al *monte*, fueron detenidos y remitidos al Juzgado correspondiente dos individuos cogidos en el sitio denominado Carenero; había algunos más, pero no pudieron ser capturados por haberse dado á fuga.

Al Juzgado de 1.ª instancia de Quiapo fueron remitidos 18 chinos aprehendidos jugando á los *dados* chinitos, ocupándoseles pfs. 17'85 y tres dados de hueso.

Fué aprehendido y remitido al Juzgado de Tondo, el indio Teodorico Fabian, al que por estafa y falsedad se le instruye causa.

Florencio Santiago fué aprehendido por sospechas de que pertenecía á la partida de malhechores del cabecilla Pedro Cabrera; dicho individuo fué mandado capturar en 10 de febrero de 1885 por la Comandancia de la G. C. V. como fugado de la casa de su amo, y en 26 de enero, de 1887, por el Juzgado de Tondo, como procesado ausente en la causa núm. 2274 por hurto.

Por sospechas de que perteneciera á la partida de malhechores del cabecilla Pedro Cabrera, fué aprehendido Leon Caulap, cuyo individuo fué mandado capturar en 18 de marzo de 1884, por el Alcalde de Bulacan, por robo.

Por indocumentados fueron remitidos al Gobierno civil dos individuos.

Otro, por indocumentado y mandado capturar, fué remitido también al Gobierno civil.

MALA FRANCESA

Madrid, 23 de agosto.
Sr. Director del DIARIO DE MANILA.

De ayer á hoy nada le ocurrido que pueda proporcionar larga materia para este alcance.

El Siglo Futuro publicó anoche un larguísimo manifiesto de los carlistas llamados integros, que están en disidencia con su jefe. Estos, como es sabido, no transigen con ninguna conquista moderna y quieren algunas leyes y un monarca chapados á la antigua, estimando que en los lemas Dios, Patria y Ray que son la divisa del partido, el Ray debe siempre ser el último, rechazando la idea de un cesarismo observante que se antepusiera á las cuestiones de doctrina.

El manifiesto está firmado por gran número de periódicos de la comunión carlista y es la confirmación del cisma grave que ha estallado en el seno de un partido que parecía mantenerse libre de las divisiones é indisciplina que son siempre signo de gran debilidad, si nó de muerte.

No hay que olvidar que mientras don Carlos ha negado recientemente y de un modo categórico que se diese paso alguno para llegar á un acomodo con la familia reinante, por medio del proyectado casamiento de don Jaime con la princesa de Asturias, toda la inquina de los integros contra su señor arranca de la sospecha de que, á la larga la reconciliación sería un hecho, y de la seguridad de que han existido y existen todavía gestiones en este sentido.

Mientras esto ocurre, Monseñor Bianchi, en un banquete que le fué ofrecido en Barcelona, después de declarar que la Reina R-gente goza de grandes simpatías en el Vaticano, ha añadido que la impotencia del carlismo es completa, sobre todo después de las últimas divisiones.

Entre tanto, ¿qué hace el partido republicano? A pesar de que el verano es la estación de las grandes propagandas políticas, la inacción de federalistas, posibilistas y salmeronianos es completa. Solo bulle y se agita algo en la sombra Ruiz Zorrilla, procurando buscar en las cuadras de los cuarteles lo que no pueda obtener de un movimiento espontáneo é incontrastable de la opinión pública; de forma que están desarmados los principales elementos de agitación que pudieran estorbar la marcha desembarazada y patriótica de la Regencia.

Las obras de restauración de la Catedral de Sevilla van á tener mucha mayor importancia de la que al ocurrir el hundimiento se creía. Un minucioso reconocimiento de la catedral básica ha puesto de relieve la necesidad de reforzar algunos pilares y de derribar y reconstruir otros.

Se aguarda en Madrid, dentro de breves días, al arzobispo de Sevilla Fr. C. Forino Gonzalez que viene con el propósito de ejercer toda su influencia cerca del Gobierno, para que se proporcionen los recursos más cuantiosos posibles con destino á la pronta reedificación de aquel notabilísimo monumento nacional.

Se halla enfermo el general Fajardo, pero la *Correspondencia* dice que su enfermedad no ofrece por fortuna cuidado alguno.

Decididamente hay ahora verdadero furor por obtener *interview* con la gente política. Un corresponsal de la *Iberia* ha hablado en Galicia, con el señor Martos. Este le confirmó la noticia de que á fin de mes

se celebrará un banquete político. Según el presidente del Congreso, el señor Pidal ha hablado en Vigo con la vehemencia que es en él característica, pero se comprende que en un país tan liberal hayan hecho pésimos efectos sus declaraciones.

El señor Martos lamenta la dimisión de Montero Ríos y estima que al Gobierno no le queda otro recurso que admitirla. En el asunto del crimen de la calle de Fuenarrá, cree que la Prensa ha cumplido con su deber y que no hay derecho a perseguirla porque haya trascendido más ó menos el secreto del sumario.

Entiende que el señor Millán Astray ha debido presentarse desde el primer momento a la justicia, para expresar que no tenía completa certeza de que Varela saliese de la cárcel y aún en el supuesto caso de que hubiese consentido la salida, debía también declararlo inmediatamente que fué conocido el crimen.

La *Epoca* hizo que un redactor suyo conferenciase con López Domínguez en su viaje á Francia. El general dice que no hay nada de aproximación, pero que puede haberla.

Si el Gobierno acepta el pensamiento político del general, éste contestará con su benevolencia y con su apoyo.

Por último, otro periodista del mismo colega ha abordado al Conde de Caserta, actualmente en Madrid y le ha preguntado por su actitud. Hé aquí sus terminantes declaraciones:

«En primer término, yo no he sido jamás hombre político; nunca he querido mezclarme en las áridas contiendas y serios azares de la política. Yo no he sido ni soy más que militar. Es cierto; cuando la guerra civil de España estubo en el ejército de D. Carlos; llegué á él para luchar en frente de la república... Luego mi deber me impuso, con noble mandato, seguir aquella causa hasta el fin, como lo hice. Una vez terminada la guerra, me separé completamente del carlismo; no he conservado más que relaciones de pura amistad con algunos de sus principales jefes. Desde entonces mi conducta no ha sufrido la menor mudanza. He permanecido, permanecido y deseo permanecer apartado completamente de la política. Por lo demás, mis relaciones con la familia reinante no pueden ser más afectuosas. La reina Isabel fué madrina de uno de mis hijos. Estimé mucho al rey D. Alfonso, y hoy por hoy guardo la mayor simpatía y el mayor respeto por su ilustre viuda. El hecho de traer á mis hijos á que sigan sus carreras en España lo indica bien claramente.»

Se ha repartido en Madrid la correspondencia de esas Islas con fechas hasta 17 de julio.

El Consejo de la Marina decidirá de hoy á mañana sobre las proposiciones presentadas para la construcción de los cruceros.

El Real decreto sobre fomento de la producción algodonera de Filipinas se firmará en breve.

Hasta mañana por el alcance.—X.

Madrid 24 agosto.

Sr. Director del DIARIO DE MANILA.

La opinión considera el manifiesto de la Prensa carlista intransigente como una ruptura en forma con don Carlos. El documento, que es muy extenso, declara que don Carlos ha comenzado á transigir con la civilización moderna y estas transacciones las consideran los integros una abdicación del carlismo histórico.

Hay carencia absoluta de otros temas políticos. La aproximación de López Domínguez á los fusionistas está todavía en la sombra.

Ha sido nombrado Gobernador P. M. de Tarlac, el comandante de Caballería, don Antonio Estéban Monferrer.

Id. ayudante del Arsenal de Cavite, el alférez de infantería de Marina, don Rafael Navarro del Toro.

Los telegramas de ayer dan cuenta de haber ocurrido cerca del puerto de San Francisco de California, una espantosa colisión entre el vapor *Oceania*, procedente de Hongkong y el *City of Chester* que hacía el servicio de la costa. Fué tan terrible el choque—según el telegrama—que el último buque citado se abrió por la mitad, cayendo al agua toda la tripulación y pasaje del cual no pudieron ser salvados por el *Oceania* 34 personas, que perecieron en el desastre.

Lo más notable del extranjero es la preocupación que reina con motivo de la conferencia de Crispi, Kalnoky y Bismarck; la llegada á Glasgow, para visitar la Exposición, de la Reina de Inglaterra que ha sido recibida con mucho entusiasmo; la enfermedad del Rey de Holanda; la próxima ida á Berlín del Rey de Suecia; los preparativos navales de Francia y la agitación boulangérista.

El conflicto entre Portugal y Marruecos arreglado satisfactoriamente.

Algunos periódicos han hecho circular la noticia de que el Ministro de la Guerra, general O'Ryan, iba á presentar la dimisión de su cargo. La noticia carece hoy de fundamento, pero me parece que dicho general no permanecerá por largo tiempo al frente de su departamento.

Es dudoso que el señor Puigcerver regrese de Barcelona el sábado. Quizá no esté en Madrid hasta el martes, probablemente; para celebrar Consejo de Ministros no se aguardará solo la vuelta del Ministro de Hacienda sino la del de Estado, que traerá noticias é impresiones acerca de la actitud del señor Montero Ríos.

Se cree que el banquete en que el señor Martos pronunciará un discurso político en Vigo, se celebrará pasado mañana.

La *Opinion*, tomando hoy pie de un acuerdo de la Cámara de los Estados Unidos sobre inmigración china, excita una vez más al Gobierno á que se fije en lo que pasa en Filipinas con esos asiáticos; aparte va el artículo.

Las noticias publicadas por la Prensa, informando que el general Riquelme falleció en Barcelona, á consecuencia de un desahío, son desmentidas en centros autorizados.—X.

NOTICIAS VARIAS

(De nuestro corresponsal.)

Madrid 23 agosto. La señora duquesa de Durcal ha dado á luz una preciosa niña que llevará el nombre de María Pia en recuerdo á su madrina que lo será S. M. la reina de Portugal, quien lleva aquel nombre.

Apadrinará á la recién nacida S. M. el rey de Portugal don Luis. La bellísima y joven duquesa de Durcal hacia veinte días, cuando tuvo lugar el parto, el lunes, que se hallaba en cama molestada por una fiebre reumática.

Telegrafían á *El Liberal* desde Barcelona que se encuentra ligeramente enfermo con una herida en el brazo derecho, que le va en cabestrillo, el fogoso y distinguido diputado provincial fusionista señor Bufo.

Ha llegado á Madrid el conde de Caserta, acompañado de sus dos hijos, que han de ingresar en la escuela militar.

Ya se ha determinado el programa para la bendición del fuerte de San Marcos de San Sebastián. El sábado á las seis de la mañana, cuatro batallones, de Africa, Valencia é ingenieros, al mando del brigadier Salinas, marcharán á tomar el primer rauchó en el fuerte. Este paseo militar terminará en las cercanías de San Marcos. Al llegar S. M. la reina regente le serán tributados los honores de ordenanza, uniéndose después la mayoría de la oficialidad á la comitiva regia, en la que figurarán los generales Cassola, Pavia, Verdugo, Mendigacha, Santiago, Armijo, Castillo, Córdoba y Llano, los militares francos de servicio y la oficialidad de la armada.

La bendición se verificará al pié del asta bandera. La reina recibirá juramento al gobernador de la misma, teniente coronel Arnao, durante cuyo acto las fuerzas de la brigada presentarán armas. La fórmula será esta: «Jurais á Dios y prometéis al rey defender este fuerte hasta perder la última gota de vuestra sangre?»

Después el capitán general entregará á la soberana la llave de la fortaleza, para que aquella la entregue á la vez al gobernador. El cañonazo, disparados en el fuerte, anunciará la salida de la soberana, y en el mismo día regresarán las tropas á esta población. Desistióse del simulacro de la toma de posesión de Cutarra.

Cuando el tiempo se asegura, la reina invitará á un almuerzo en Fuenterrabía á lo más selecto de la colonia española en Biarritz. Esta tarde fué en coche á Pasajes, regresando á pié.

El Papa se encuentra completamente restablecido. Anteayer, día de su santo recibió numerosas comisiones que acudieron á felicitarle; conversó largamente con los que las formaban y no experimentó la menor fatiga. Su salud en la actualidad es excelente.

Madrid, 24 agosto. Dice *La Alianza Aragonesa*: «Para el domingo próximo se anuncia un acontecimiento en Zaragoza, que por sus caracteres reviste trascendental importancia. Los obispos han sido apadrinados siempre por el cabildo.

El obispo auxiliar electo de Zaragoza, señor Supervia, será apadrinado de una manera expresa por la comision provincial, y de un modo tácito, pero entusiasta por la población en pleno, que hace honor á las relevantes cualidades del sabio sacerdote, orgullo del pueblo que le vio nacer.»

El gobierno de Italia ha anunciado oficialmente al Senado que el día 11 de setiembre se celebrará en Turin la boda del príncipe don Amadeo de Saboya, con su sobrina carnal la princesa Letizia Bonaparte.

El Senado ha oído con gran satisfacción la noticia oficial.

En Turin continúan los preparativos para hacer brillantísimas las fiestas; en las orillas del Po se levantará una gran galería de flores, que irá á terminar en la plaza de Víctor Manuel.

Se han dispuesto para el cortejo nupcial magníficas carrozas estilo Luis XV. La Reina de Portugal ha enviado como regalo á la princesa Letizia un magnífico aderezo, que es una obra maestra de artefactos portugueses.

Han sido ascendidos por antigüedad en el cuerpo de carabineros: á comandante, don Rogelio González; á teniente, don Francisco Aguilera, y á alférez don Manuel Gutierrez y don Luis Molina.

—Se ha dispuesto que pase á prestar sus servicios, en comisión, á la dirección general de Sanidad militar, el subinspector médico de segunda clase don Modesto Martinsz y Gutierrez Pacheco.

Se espera de un día á otro en Cartagena al eminente hombre público don Francisco Silvela.

La salud del rey de Holanda no presenta hoy caracteres tan favorables como ayer. Los médicos de palacio celebran consulta cerca del augusto enfermo.

El periódico *Standard* se inclina á creer que tanto Bismarck como Crispi se ocuparán especialmente en su entrevista, de Francia; pero que si quieren despartir las susceptibilidades de esta nación, fracasarán en su empeño.

A pesar de todo, los franceses no olvidarán con facilidad las notas de Crispi referentes á Massauah, pues cualquier hombre de Estado más previsora y menos arrebatado hubiera reflexionado mucho antes de emplear tan altivo lenguaje.

Resoluciones del Ministerio de Marina. Disponiendo se encargue del grupo de torpederos el teniente de navío don Balduino Sanchez, y que el de igual clase don Antonio Pascual embarque en la *Lealtad*.

Disponiendo que embarque en el *Navarra* el teniente de navío don Blas Power. Concediendo un mes de prórroga en su licencia al teniente coronel señor Mignel.

Nombrando ayudante del arsenal de Cartagena al teniente de infantería de la escala de reserva don Ramon Labra, y para el mismo destino en el apostadero de Filipinas al alférez del propio cuerpo don Rafael Navarro del Toro.

El emperador don Pedro del Brasil, la emperatriz y el príncipe imperial, llegaron ayer 22 á Rio Janeiro con la más completa salud.

Grandes manifestaciones de regocijo y fiestas públicas han señalado el feliz regreso de los monarcas del Brasil.

Han regresado de Monserrat los romeros franceses. Mañana asistirán á una solemne función en la Merced, donde oficiará de pontifical el señor obispo de Perpiñán y por la tarde visitarán el templo de Sta. Maria. En el tren de la noche regresarán á su país.

Se han firmado los Reales decretos disponiendo que en las universidades é institutos haya los profesores supernumerarios que sean precisos además de los auxiliares, y aprobando

la variación de números de las carreteras de la provincia de Murcia.

Los doctores Camison, Ledesma y Riedel han reconocido á la infanta doña Eulalia, encontrándola en un estado muy satisfactorio. Mañana temprano se verificará la expedición marítima á Fuenterrabía.

La familia real ha paseado ayer tarde por el camino Igueldo.

El partido de pelota muy concurrido y animado.

Los novillos de Carriquiri han dado mucho juego, matando cinco caballos. Los niños sevillanos han hecho verdaderos primores, recogiendo Faico, Calleja y Bebé muchas palmas y tabacos.

S. M. la reina ha mandado girar 40000 pesetas para la reedificación de la catedral de Sevilla. En el Gran Casino está celebrándose el anunciado concierto del pianista Planté; el público le ha tributado grandes aplausos. El salón de fiestas está completamente lleno.

La reina ha aplazado la expedición marítima á Fuenterrabía.

El real decreto de profesores supernumerarios les concede la mitad del sueldo de los numerarios, cuando desempeñen más de treinta días las cátedras. Se establece el ingreso por oposición y nombramiento á propuesta del claustro.

IMPRESIONES DE LA EXPOSICION UNIVERSAL DE BARCELONA.

Habíame propuesto no hablar de la Exposición hasta estar completamente terminadas sus instalaciones, pero atendiendo que falta muy poco para ello, y que el próximo mes, circunstancias verdaderamente excepcionales llamarán mi atención, empezaré hoy mis reseñas, segura de que han de ser leídas con verdadero interés por los lectores del DIARIO, ya que no por ser mías, á lo menos por las impresiones que en ellas dejaré consignadas. Cuanto á las circunstancias á que hago referencia son las suntuosas fiestas que se preparan para setiembre, la visita de los reyes de Portugal y de nuestra infanta Isabel, la llegada de ese *todo el mundo* que para dicho mes se ha dado cita en la ciudad condal, y finalmente, la solemne coronación de nuestra patrona la Virgen de las Mercedes, acto que revestirá inusitada grandiosidad, pues que asistirán á él todos los Obispos del Episcopado Español presididos por el Nuncio de Su Santidad. Dejando, pues, para más adelante las reseñas de las fiestas religiosas, nos ocuparemos hoy en las esencialmente profanas.

EL JAPON.

Con ser muy reducido el espacio que ocupa, son sus instalaciones de las que más poderosamente atraen la atención. Cuanto expone es encantador. ¡Qué lindo, qué exquisito, qué deliciosamente bello es lo que figura en sus vitrinas y estagres! Platos, bandejas, teteras, juguetillos preciosos, campanillas, cajas de maderas preciosas, tazas, tarros, azucareras, cigarreras, cestillas, betheros de porcelana, de bronce, de madera esculpida, con ornamentaciones y relieves que parecen elaborados por manos de ángeles, y unos oros, y unos colores capaces de dejar tamaño al mismo carro de la aurora, cuando radiante de luz y de esplendores transporta al mismo sol. Aquí se vé una *bombonière* de laca con primorosa decoración de oro; allí hermosas arquillas de nácar y concha; más allá un enorme jarrón de bronce erizado de escorpiones, y preciosos vasos de porcelana azul y rosa de un gusto incomparable, constituyendo una permanente tentación. Por doquier estatuitas, figurillas de marfil, objetos de nácar, pequeños monstruos de bronce, no precisamente feos, sino deliciosamente grotescos, juguetillos tan delicados como primorosos. Todo expuesto con tanta prodiosidad y profusión, que la vista llega á fatigarse por el desvanecimiento que le produce tanta esplendidez.

Como se las compondrán esos hijos del extremo Oriente para sacar esos tonos, para incrustar esos oros y esas platas á sus porcelanas incomparables? ¡Y qué lindísimos motivos de ornamentación! ¡Flores, monstruos risueños, aves, dragones infantiles, y japonesitas que hacen envidiar la suerte de Pierre Loti! ¡Qué originalidad y gusto en la decoración de los objetos! ¡Los unos revestidos de relieves, los otros teñidos de preciosos esmaltes, siempre diversamente modelados, hasta apurar toda la inventiva de que es capaz la imaginación. Y ¡qué diremos de esos bimbos con pinturas y primorosamente bordados que pasan por la sorprendente verdad de sus diseños? Y ¡qué podremos añadir en elogio de esos jarrones de porcelana de Imari, y de las porcelanas de Seto? En fin, que no es posible un más allá, y que el Japon es la tierra paradisíaca de los amantes de la cerámica y del bronce.

La reseña de la instalación citada llegaría á interminable si persistiéramos detallando el sin fin de preciosidades que encierra, y el mérito de sus pañuelos bordados, sus bolsos, cajas, tejidos primorosos en oro, plata y colores, arquillas, quitasoles, juegos de ajedrez, alfombras, tapices, etc., etc.; pero como nos proponemos dar ligeros apuntes de otras, damos por terminada la presente y dejando el apartado Imperio, nos trasladaremos al corazón de Europa, á la inquieta

FRANCIA.

Después de España, es la nación que mayor espacio ocupa, habiendo desplegado para montar sus instalaciones, un lujo y una fastuosidad incomparables. Sobresalen en primer término sus pianos y arpas, y como nota de oro, sus régios y deslumbrantes muebles. Al ver aquellos saloncitos tan maravillosamente ahajados, se cree el visitante en pleno reinado de Luis XIV, tanto color de la época tiene cuanto se vé y se admira.

Nuestros ponderados muebles *artísticos* de hogaño, que pesados y que caseros resultan si se les compara con esos deliciosos muebles del siglo XVII. Aquellos sofás, aquellas sillitas auxiliares, todas doradas al fuego cual preciosos juguetillos de filigrana, aquellas lujosas vitrinas y mamparas, mesas y espejos, muebles grandes, y pequeños objetos, atraen tanto la atención, que no es posible dejar de mirarlos sin sentir la brusca violencia del que pasa de la luz á la sombra, de los esplendores mas radiantes á la más espantosa tenebrosidad. En estas magníficas instalaciones se vé, como complemento del mobiliario, soberbias, suntuosas camas; pero ¡qué a-

mas! Más parecen tronos; tanta es su magnificencia, su deslumbradora fastuosidad.

Es así mismo muy notable la colección de bronce que expone, tanto por la variada profusión de estatuas, jarrones, candelabros, lámparas, centros de mesa, y otros variados objetos que se admiran, como por la irreprochable pulcritud con que aparecen fundidos. En cristalería y porcelana ofrece también un surtido tan caprichoso como variado; pero en lo que Francia ha echado el resto ha sido en... ¿trajes? ¡oh! no! algo más elevado, en... ¿globos? pues tampoco, en santos, en altares, en oratorios completos, en cuanto concierne al culto de la iglesia católica. Los *portements de croix* son innumerables. ¿Santos? están por duplicado todos los del Santoral. ¿Altares? los hay tan hermosos y con imágenes tan bellas que involuntariamente se dobla la rodilla; nada, que aquello es un fidelísimo reflejo del cielo, con todos sus divinos esplendores y su conmovedora grandiosidad.

En la sección oficial sobresalen las porcelanas de Sevres, y hermosísimos tapices de los Gobelinos. La de Tunes exhibe objetos muy parecidos á los que se ven en nuestra sección de Marruecos.

Tratándose de Francia, la nación dictadora de la moda, no podían faltar trajes de señora, y efectivamente, tiene una instalación, no son muchas, que digamos, pero es bastante recomendable. Pertenece á madame E. Jollivar, de Toulouse, y lo más notable que expone es un traje de corte de tisi blanco bordado de oro y sedas de colores, con manto de anchas tablas, oro y blancas, y cuerpo bajo, igual á la tela de la falda; otro traje de paseo, de seda verde musgo con adornos rosa pálido; un traje de casa, y algunos trajecitos para niña, además de varios abrigos, manteletas y fichus, todo ello muy bonito y de buen gusto, pero podía esperarse de Francia mucho más. Ninguna confección de París, ni tan siquiera un sombrero, detalle inexplicable cuando todas las temporadas y sin el pretexto de la Exposición, los escaparates de nuestras modistas aparecen adornados con modelos de procedencia transpirenaica. Pero si los sombreros y confecciones han brillado por su ausencia, en cambio aquí están los mejores joyeros y diamantistas de París exponiendo verdaderas maravillas, joyas de extraordinario valor ¡qué solitarios, y qué magníficas esmeraldas! ¡qué broches y pasadores! ¡qué hermoso surtido de sortijas, pulseras, medallones, coronas heráldicas, y cuanto puede apetecer la más exigente fantasía! Ruvenat particularmente, expone verdaderos prodigios, mereciendo consignarse un hermoso medallón que lleva esmaltado el busto del malogrado rey don Alfonso XII cerrado por una galería de gruesos brillantes, joya dedicada á S. M. la Reina Regente, y alhaja digna por todos conceptos de pertenecer al joyero de nuestra augusta soberana.

Otras instalaciones de menor importancia, completan las naves que ocupa Francia, dignas de ser visitadas con tanto detenimiento como atención.

AUSTRIA.

El arte y la industria austriacos dan una gallarda muestra del estado de cultura y adelanto de aquel hermoso país. Para persuadirse de ello, basta fijarse en los encajes de Bollart, bordados en oro, para creerse uno transportado á los buenos tiempos en que la casa de Hapsburgo ocupaba, para dicha de todos, los tronos de España y Austria; así debían ser las goliath que usaban Felipe IV y el Emperador Matias; aquello es aristocrático, patinó, característicamente patinó, y hace soñar con lechuguillas y tonillos. Son tales encajes verdaderamente magstuosos, imponentes, respetables.

No son tan superiores los de Gessengrün; pero los avalora asimismo el sello de gravedad y palatinismo que se observa en los primeros. Decididamente en Austria la institución imperial *informa* todavía muchas de las artes suntuarias, y que esto no es ligera suposición nuestra lo acreditan los magníficos tronos que se levantaron para S. M. en los testeros de las naves de Austria y Hungría. Solo con verlos se adivina cómo sienten los hijos de aquella nación. Pero, no divaguemos, y prosigamos.

Frank y Politzer presentan en sus instalaciones, hermosos y variados esmaltes. El primero en platos, centros y relojes; el segundo en delicados y lindísimos dijes. O. Lux á su vez, fabricante de metal blanco, presenta la más acabada colección de lámparas, candelabros, bandejas, palmaritas, reverberos y cuanto cabe imaginar, todo de mucho gusto y novedad. Cuanto á tapices, los de Haas demuestran que no en vano es Viena una de las cortedas mas aristocráticas de Europa. Figura en la propia instalación una preciosa arquilla de ébano y marfil, obra de A. Albert, altamente recomendable por su gusto y novedad.

Al contrario de Francia, expone Viena un hermosísimo y variado surtido de sombreros que atraen fuertemente la atención de las señoras de buen gusto, asiduas *devotas* de los escaparates que los muestran. Inmediata á dichas instalaciones vése la

de joyería de Gerlitzki, cuyos granates y filigranas no tienen igual, cabiendo asegurar otro tanto de las hermosas piedras de Resman. Plumas de Ernst y Krejci, quienes presentan una variada y lujosa colección de abanicos, y gran surtido de guantes de corte elegantísimo, dan idea de la irreprochable corrección que debe presidir en las toaletas de las damas vienesas.

Hablar de Viena y no hablar de sus muebles, resultaría más que inverosímil; los expone muy variados, y sin que tengan la inusitada riqueza de los de Damon de París, son muy notables las instalaciones de Thonet y Khon. En otro orden más inferior, véanse diversos trabajos de ebanistería, elaborados con tanto gusto como pulcritud.

A la par que la capital austriaca, ha en Bohemia un papel brillantísimo, llamando poderosamente la atención las instalaciones de Invald y del conde de Harrak, una de las cuales se vé una hermosísima bombonera de cristal dedicada á S. M. la Reina. Nada comparable á esas copas de cristal rosado con fondo de oro, á esas poncheras y platos de diversos colores, y sobre todo, á esos juegos de cerveza de cristal dorado que parecen fundidos en los mismos rayos del sol. Magnífica cristalería la de Bohemia, preferible á objetos análogos del más precioso metal. Bonitas las porcelanas de Palme y Zekest, y de gran originalidad los modelos de Bosech. Aquella ornamentación de flores sobre fondo de color de mantea, y la forma extraña de los jarrones, ofrece singular atractivo, tanto como el que despierta la instalación de Pohorschelek de Viena. ¡Qué lindísimo es cuanto! exhibe, ¡qué novedad en pomos, redomitas, albums, tarjeteros, etc., etc.! todo lo cual denuestra que tocante á chucherías, nada tiene que envidiar Viena á París; al contrario, quizá le supera en gusto y perfección.

TURQUIA.

Es la más chiquita; pero por todas partes se la vé. No ocupa dentro del Palacio de la Industria espacio determinado; sin embargo, en diversas naves, en las galerías, por los jardines, á la entrada de los bosquecillos y en el hemiciclo tiene diversos pabellones, modestísimos en apariencia, y en realidad, más de lo que podía suponerse. Desde luego se echa de ver que los judíos no descienden su negocio, y que lo que han procurado ha sido ponerse en condiciones para vender, no para exhibir sus productos. Estos por lo general se componen de timbres y llamadores de salón, lámparas, redomitas para guardar esencias, frascos conteniendo sándalo ó rosa, cajitas de maderas finas, y sobretodo, rosarios, estampillas, cruces, medallas y flores de la Tierra Santa. ¡Los judíos negociando con objetos de Jerusalem! ¡qué contradicciones tan dolorosas tienen á veces nuestras alegrías! ¡cómo se revela el sentido moral á la vista de esos hombres que convierten en lucrativa mercancía, objetos que nos inspiran respetuosa veneración!

Y los vendedores, no puede negarse, son muy atentos y complacientes, y hacen lo posible para ganarse la voluntad de cuantos se detienen delante de sus instalaciones. Les ofrecen sus mercancías, les invitan á que les compren, ponderan la autenticidad de los objetos que expenden. Todos los rosarios son del santo olivo; todas las crucetas fragmentos de la divina cruz; pequeños ramitos de rojas siempre-vivas han nacido en la calle de Amargura; la más grande y conmovedora leyenda divinizando al fin sus mercancías. Cuanto en los precios, son ellos bastante flexibles; raro es el objeto que no lo rebajan, por lo menos, la mitad de lo que piden. ¡Y todavía les llamamos judíos!...

La extensión que alcanza ya el presente artículo me priva hablar hoy de otras naciones: en otro artículo lo haré con la debida detención.

ANTONIA OPISSO.

Barcelona, agosto de 1888.

+

+

+

+

+

+

+

+

+

+

+

+

+

+

+

+

+

+

+

